

OFICIO: 220-128260 29 DE JUNIO DE 2023

ASUNTO: ES OBLIGACIÓN DE LOS ENTES ECONÓMICOS DENUNCIAR LA PÉRDIDA, EXTRAVÍO, DESTRUCCIÓN Y/O HURTO DE SUS LIBROS Y PAPELES DE COMERCIO ANTE LAS AUTORIDADES COMPETENTES CONFORME A LO PREVISTO EN EL ARTÍCULO 18 DEL ANEXO 6 DEL DECRETO ÚNICO REGLAMENTARIO 2420 DE 2015.

Acuso recibo del escrito citado en la referencia, con el cual presenta una consulta relacionada con el tema del asunto.

Antes de resolver lo propio, debe reiterarse que la competencia de esta Entidad es eminentemente reglada y sus atribuciones se hayan enmarcadas en los términos del numeral 24 del artículo 189 de la Constitución Política, en concordancia con los artículos 82, 83, 84, 85 y 86 de la Ley 222 de 1995 y el Decreto 1736 de 2020, modificado por el Decreto 1380 de 2021.

Así, al tenor de lo dispuesto en el numeral 2 del artículo 11 del Decreto 1736 de 2020, es función de la Oficina Asesora Jurídica de esta Entidad absolver las consultas jurídicas externas en los temas de competencia de la Superintendencia de Sociedades, salvo las que correspondan a actuaciones específicas adelantadas por las dependencias de la Entidad y, en esa medida, emite un concepto u opinión de carácter general y abstracto que como tal no es vinculante ni compromete su responsabilidad.

Con el alcance indicado, este Despacho procede a responder las inquietudes planteadas en el mismo orden propuesto:

“PRIMERA: Teniendo en cuenta que la policía nacional a la fecha no acepta denuncias por pérdida o robo de documentos, ¿qué entidad es la competente para recibir las denuncias por pérdidas de libros una Sociedad?”

Conforme a lo previsto por el artículo 18 del anexo 6 del Decreto Único Reglamentario 2420 de 2015, es obligación de los entes económicos el denunciar la pérdida, extravío, destrucción o hurto de sus libros y papeles de comercio ante las Autoridades competentes.

Ahora bien, el Consejo Técnico de la Contaduría Pública C.T.C.P., mediante Concepto 2021-0532 del 03 de septiembre de 2021¹, señaló lo siguiente:

“(…)

Mediante el concepto 2020-07341 el CTCP, con relación a la reconstrucción de la contabilidad, concluyó:

“(…) La obligación de llevar la contabilidad en todo negocio es del comerciante tal como lo establece el artículo 19 del Código de Comercio; si se trata de una persona jurídica también le asiste la responsabilidad como lo señala el artículo 45 de la Ley 190 de 1995, correspondiéndole a los administradores el cumplimiento de los deberes ordenados por el artículo 23 de la Ley 222 de 1995 y por tanto al Contador en su condición de asesor o consultor contable, contador del ente económico o jefe de contabilidad, le corresponde prestar sus servicios profesionales en los términos que se hayan acordado en el contrato respectivo.

(…)

El Decreto 2270 de 2019 incorpora en su anexo No. 6-2019 a partir del artículo 17 en relación con la conservación, destrucción y reconstrucción de la contabilidad por pérdida de ésta, las pautas generales a partir que deben seguirse, al cual recomendamos acudir para su aplicación o recomendación en cuanto al representante legal de la empresa, (…)”

De acuerdo a lo expuesto en el concepto, la responsabilidad de llevar la contabilidad en una persona jurídica es de los administradores; el contador es un preparador de la información. Ahora en el Anexo 6 del DUR 2420 de 2015, se enuncia el manejo por la pérdida y reconstrucción de los libros.

Respecto de la reconstrucción de la contabilidad, complementamos lo siguiente

Situación Comentario	Situación Comentario
-----------------------------	-----------------------------

¹ COLOMBIA. CONSEJO TECNICO DE LA CONTADURÍA PÚBLICA. Oficio 2021-0532 (3 de septiembre de 2021). A SUNTO: Disponible en el siguiente Link: <https://www.ctcp.gov.co/CMS/Pages/GetFile.aspx?guid=b1cb091c-d863-4783-a272-bdd8e948feda>



<p><i>¿Qué hacer cuando existe una pérdida de los libros de contabilidad?</i></p>	<p>Debe denunciarse la situación ante las autoridades competentes (lo anterior también incluye la pérdida de la base de datos del programa contable). Art. 18, anexo 6, DUR 2420 de 2015.</p>
<p><i>¿Qué tiempo tiene una entidad para reconstruir los libros de contabilidad?</i></p>	<p>La información financiera debe reconstruirse dentro de los seis meses siguientes a su pérdida.</p>
<p><i>¿Qué procedimiento debe utilizarse para la reconstrucción?</i></p>	<p>La contabilidad puede reconstruirse utilizando los comprobantes de egreso impresos (comprobantes de egresos, recibos de caja, etc.), copias de seguridad anteriores, estados financieros certificados y dictaminados de periodos anteriores, auxiliares de cuentas impresos o almacenados otros medios, soportes de proveedores y clientes, entre otros.</p>
<p><i>¿Qué sucede cuando no es posible reconstruir la contabilidad a partir de documentos?</i></p>	<p>Debe realizarse un inventario de activos y pasivos a una fecha de corte, y tomarse como saldo inicial en la fecha del inventario.</p>

Adicionalmente el Consejo Técnico de la Contaduría Pública C.T.C.P., mediante Concepto 2022-0389 del 21 de julio de 2022², también precisó sobre el tema lo siguiente:

“(…)

CONSULTA (TEXTUAL) “Buenas tardes el presente correo es para solicitar información sobre el caso de una entidad, a la cual se le extravió toda la información contable desde el año 2019, esto por causa de muerte del contador público quien llevaba la contabilidad. Solicitamos orientación ante esta situación que se debe realizar o ante qué entidad se debe interponer la denuncia”

(…)

Los pasos a seguir para el evento consultado que se le recomiendan son:

² COLOMBIA. CONSEJO TÉCNICO DE LA CONTADURÍA PÚBLICA. Oficio 2022-0389 (21 de julio de 2022). Asunto: Pérdida de libros por fallecimiento del contador. Disponible en: <https://incp.org.co/wp-content/uploads/2022/08/Concepto-0389-de-2022.pdf>



- *Informar del fallecimiento del contador, directamente a la UAE-Junta Central de Contadores como autoridad disciplinaria de la profesión contable y la encargada del registro, inspección y vigilancia de los contadores y entidades prestadoras de servicios contables, con el fin que cancele de oficio la inscripción al registro profesional correspondiente.*
- *Denunciar la pérdida, extravío o destrucción de los libros y papeles de contabilidad ante la Policía Nacional o ante la fiscalía general de la Nación. (Subraya y Negrilla fuera de texto)*
- *Reconstrucción inmediata de los libros (debió hacerse dentro de los seis meses siguientes a su pérdida), tal como de manera expresa lo menciona el anexo 6 del DUR 2420 de 2015 - Normas sobre Sistema Documental:*

*“Artículo 18. **Pérdida y reconstrucción de los libros.** El ente económico debe denunciar ante las Autoridades competentes la pérdida, extravío o destrucción de sus libros y papeles. Tal circunstancia debe acreditarse en caso de exhibición de los libros, junto con la constancia de que los mismos se hallaban registrados, si fuere el caso. Los registros en los libros deben reconstruirse dentro de los seis (6) meses siguientes a su pérdida, extravío o destrucción, tomando como base los comprobantes de contabilidad, las declaraciones tributarias, los estados financieros certificados, informes de terceros y los demás documentos que se consideren pertinentes. Cuando no se obtengan los documentos necesarios para reconstruir la contabilidad, el ente económico debe hacer un inventario general a la fecha de ocurrencia de los hechos para elaborar los respectivos estados financieros. Se pueden reemplazar los papeles extraviados, perdidos o destruidos, a través de copia de los mismos que reposen en poder de terceros. En ella se debe dejar nota de tal circunstancia, indicando el motivo de la reposición”.*

Es decir que conforme a lo previsto en el artículo 18 del Anexo 6 del DUR 2420 de 2015, el ente económico debe denunciar ante las Autoridades competentes la pérdida, extravío, destrucción o hurto de sus libros y papeles de comercio.

Ahora bien, el Decreto 19 de 2012, en su artículo 30 prescribe lo siguiente en cuanto a la pérdida de documentos:

“ARTÍCULO 30. Denuncia por pérdida de documentos. Ninguna autoridad administrativa podrá exigir la presentación de denuncia por pérdida de documentos con el fin de tramitar la expedición del duplicado o remplazo correspondiente, para lo cual bastará la afirmación del peticionario sobre tal circunstancia, la cual se entenderá efectuada bajo la gravedad del juramento.



Lo previsto en el presente artículo no aplicará a los documentos de identificación de los miembros de la fuerza pública y de los cuerpos de seguridad del Estado.

La Policía Nacional de Colombia, en su página de internet anuncia a la comunidad en general el por qué no es necesario realizar el reporte de pérdida de documentos ante dicha Entidad, ante lo cual se citan algunos de los apartes que aparecen publicados en su página³ en torno de dicha advertencia, así:

“(...)

En caso de pérdida, deterioro, daño o cualquiera otra circunstancia que se pueda presentar con sus documentos al no requerirse “la constancia de pérdida de documentos”, se debe adelantar los trámites necesarios ante las entidades correspondientes para su reposición o duplicado, como por ejemplo, en caso de pérdida daño o deterioro de su cedula de ciudadanía o de su tarjeta de identidad, debe realizarlo ante la Registradora Nacional del Estado Civil, en caso de su pasaporte, ante las oficinas dispuestas por la cancillería, en caso de su libreta militar ante su Distrito Militar de su municipio, en caso de licencias de conducción ante el Organismo de tránsito de su ciudad, en caso de tarjetas de crédito ante el respectivo banco y así sucesivamente.”

Con base en lo expuesto, es posible identificar, entre otras, las siguientes conclusiones:

- Es obligación de los entes económicos el denunciar la pérdida, extravío, destrucción o hurto de sus libros y papeles de comercio ante las Autoridades competentes conforme a lo previsto en el artículo 18 del Anexo 6 del Decreto Único Reglamentario 2420 de 2015, esto en concordancia con lo precisado y definido por el Consejo Técnico de la Contaduría Pública C.T.C.P.
- La previsión contenida en el artículo 30 del Decreto 19 de 2012, es de carácter general y no tiene la virtualidad de modificar el procedimiento de denuncia por pérdida, extravío, destrucción o hurto de los libros y papeles de comercio ante las autoridades competentes (**cualquiera que sea de acuerdo con sus funciones**), en concordancia con lo establecido y exigido por el régimen especial previsto en el artículo 18 del Anexo 6 del DUR 2420 de 2015, en razón de que es norma especial y posterior.
- Las autoridades competentes recepcionarán las denuncias por pérdida, extravío, destrucción o hurto de los libros y papeles de comercio de los entes económicos, conforme al ámbito de aplicación del régimen previsto en el

³ Disponible en el siguiente Link:
<https://www.policia.gov.co/contenido/constancia-perdida-documentos>



artículo 18 del Anexo 6 del DUR 2420 de 2015 (norma especial y posterior). Sin perjuicio de lo anterior, es preciso recordar el principio de derecho relativo a que “nadie está obligado a lo imposible”, por lo cual si no es posible realizar las denuncias respectivas, dicha situación deberá probarse suficientemente, para cumplir con las disposiciones respectivas.⁴

“SEGUNDA: En caso de que no sea necesaria la denuncia por pérdida o robo de los libros de una sociedad ante la Policía Nacional, ¿basta con la presentación del certificado de pérdida de libros firmado por un contador ante la Cámara de Comercio para cumplir con el requisito y de esta manera proceder con la nueva inscripción de libros y eventual reconstrucción de los mismos?”

En cuanto a la presentación de la denuncia por la pérdida, extravío, destrucción o hurto de los libros y papeles de comercio ante las Autoridades competentes, ha de estarse a lo acotado en el acápite anterior.

“TERCERA: En el evento de no dar respuesta a las peticiones anteriores, agradezco me sean informados los motivos de hecho y de derecho.”

Como se profirió respuesta a las anteriores peticiones, no hay lugar a emitir un pronunciamiento sobre esta última.

En los anteriores términos su solicitud ha sido atendida en el plazo y con los efectos descritos en el artículo 28 del Código de Procedimiento Administrativo y de lo Contencioso Administrativo. Se invita al usuario a consultar en nuestra página WEB www.supersociedades.gov.co los conceptos y normativa emitidos por la entidad, así como la herramienta tecnológica Tesauro.

⁴ “ (...) El principio general del derecho denominado “nadie está obligado a lo imposible”, conocido también bajo la locución latina “Ad impossibilia nemo tenetur” – Nadie está obligado a realizar lo imposible -, al igual que el aforismo jurídico “impossibilia nulla obligatio” que traduce - a lo imposible, nadie está obligado -, la Corte Constitucional ha sido enfática en reiterar que a ninguna persona natural o jurídica se le puede forzar a realizar algo si a pesar de asistirle el derecho a quien lo invoque, no cuenta con las herramientas, técnicas o medios para hacerlo, aun cuando en él radique la obligación de ejecutar ese algo1. (...)”. COLOMBIA. JUZGADO 21 CIVIL MUNICIPAL DE BOGOTÁ. Sentencia Radicada: 11 001 40 03 021 2020 00320 00 (13 de julio de 2020). Disponible en: “[https://www.ramajudicial.gov.co/documents/37486907/0/FALLO+TUTELA+2020+320+Niega+tutela+m%C3%AADnimo+vital+Nadie+obligado+a+lo+imposible+Leidy+Diana+Oliveros+Vs+Compensar.pdf/4e5025f7-2b18-4197-bca5-00195399ae44#:~:text=significa%3A%20%E2%80%9CSI%20lo%20imposible%20no,estar\)%20obligado%20a%20lo%20imposible.](https://www.ramajudicial.gov.co/documents/37486907/0/FALLO+TUTELA+2020+320+Niega+tutela+m%C3%AADnimo+vital+Nadie+obligado+a+lo+imposible+Leidy+Diana+Oliveros+Vs+Compensar.pdf/4e5025f7-2b18-4197-bca5-00195399ae44#:~:text=significa%3A%20%E2%80%9CSI%20lo%20imposible%20no,estar)%20obligado%20a%20lo%20imposible.)”